



Programa para Estimar los Costos Humanos, Sociales y Económicos de las Drogas en las Américas (Programa de Costos)

Augusto Pérez-Gómez, Ph.D., Investigador Principal, RWJMS

OID/CICAD

Washington, D.C.

Diciembre 9, 2004

Productos concretos

1. Manual de metodología general y 18 artículos breves complementarios
2. 17 indicadores indirectos aprobados colectivamente.
3. 6 protocolos de investigación: salas de emergencia; cárceles; ausentismo y accidentalidad; seguimiento a personas en tratamiento; fracciones atribuibles en crimen; FA en salud; **en estudio**: fundamentos para intangibles.



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OID/CICAD

Productos Concretos

4. Capacitación al grupo de países piloto y dos nuevos (Costa Rica, 02-04; y El Salvador, 07-04)
5. Creación de una página web en Español e Inglés que automatiza los cálculos
6. Siete países formalmente involucrados (Barbados, Chile, Colombia, Costa Rica, El Salvador, México y Uruguay)



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Productos Concretos

7. Estrategia de apoyo a todos los que deseen participar: Orientación y guía; evaluación de proyectos.
8. Se ha acumulado una gran cantidad de información sobre 6 países que alimentará la p. web: PIB, esperanza de vida, edad de jubilación, salario mínimo legal, normas legales sobre tráfico y consumo, entre otros.



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Los Indicadores

- De un potencial de 100 ó más, se seleccionaron 17:
- Por facilidad de acceso.
- Por su importancia en este tipo de estudios.
- Por el encadenamiento entre ellos, que conduce a indicadores complejos
- Algunos ajustes con base en informe SAC



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Logros países piloto: 06/12/04

- Los cuatro países piloto han completado los datos del nivel 1 y algunos del nivel 2.
- En todos los piloto se están ejecutando actualmente proyectos financiados por CICAD:
 - México tiene un proyecto múltiple que le permitirá completar todo el Nivel 1;



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Logros países piloto: 06/12/04

- Costa Rica terminó los estudios de cárceles y de salas de emergencia; tiene en proceso el de ausentismo y accidentalidad laboral;
- Barbados terminó salas de emergencia y cárceles;
- Uruguay terminó un 'estudio de pares' y está ejecutando el de salas de emergencia.



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Países nuevos: balance a 06/12/04

- **Chile:** Primer informe consolidado y muy completo: se analizará en Panamá.
- **El Salvador:** completará Nivel 1; dos proyectos en curso (cárceles y 'proyecto múltiple'); terminó salas de emergencia).
- **Colombia:** terminó salas de emergencia.
- **Argentina, Ecuador, Brasil, Panamá y Perú** han expresado interés en vincularse



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Balance a 6/12/04

- **Para el 30 de Noviembre, seis países tenían el compromiso de haber introducido todos los datos disponibles en la p.web: ese será el fundamento de los cálculos de costos.**



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Algunos resultados concretos

- **Barbados:** gastó \$3,349,602.00 en reducción de la demanda en 2000. Ha ido perfeccionando su metodología. Faltan algunos indicadores.
- El estudio de salas de emergencia muestra que los casos relacionados con drogas costaron por lo menos BD 260.000 en 2002.
- El estudio en prisiones (2/12/04) muestra que el costo anual por delitos asociados con drogas es por lo menos de BD 9,600,000.00



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Algunos resultados concretos

- El estudio en cárceles en **Costa Rica** (2004) mostró que el consumo de crack es 50 veces más alto entre prisioneros que en población general, el de cocaína 20 veces mayor y el de marihuana 9 veces mayor.
- El 37.3% de las personas que están condenadas, lo están por un delito relacionado con drogas.



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Algunos resultados concretos

- Esa información constituye un punto de partida importante para el cálculo de fracciones atribuibles en crimen.



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Algunos resultados concretos

- El estudio de S.E. en **Colombia** permite sugerir que el reporte de los pacientes no es exacto: las pruebas de laboratorio mostraron diferencias significativas (alcohol:12.1% vs. 20%; marihuana:1.1% vs. 10%).



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

¿Dónde queremos llegar (2005)?

1. Metodología válida y aceptable para todos los países del hemisferio.
2. Versión final del Manual que incluya metodología para calcular indicadores complejos.
3. Los cuatro países piloto tienen estudios de costos *completos dentro de las limitaciones de la realidad.*



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

¿Dónde queremos llegar (2005)?

4. 10 países o más están llevando a cabo estudios de costos.
5. Publicación de los resultados de las investigaciones realizadas.
6. Estrategia de CICAD para seguir apoyando a los países que deseen iniciar o continuar estos estudios.



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Conclusiones e Implicaciones

- El estudio de costos CICAD/UMDNJ está avanzando a un ritmo superior al previsto originalmente.
- Las metas originales pueden ser superadas en varios casos.
- Hay limitaciones que impone la realidad de las débiles bases de datos disponibles.
- Los resultados de uno de los indicadores más complejos no estarán disponibles para ningún país (costos intangibles).



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Conclusiones e Implicaciones

- El proyecto permitirá tener metodologías colectivas cada vez más refinadas.
- Se desarrollará paulatinamente una ‘cultura de recolección de información’.
- Las comparaciones entre países similares permitirá adoptar estrategias más costo/efectivas.



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Conclusiones e Implicaciones

- Será conveniente ampliar el número de indicadores para lograr diagnósticos más precisos.
- Las estrategias empleadas para calcular costos relacionados con consumo podrán utilizarse con algunos indicadores de costos relacionados con oferta, narcotráfico y delitos asociados.



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Conclusiones e Implicaciones

- La red de datos resultantes facilitará la toma de decisiones de gobiernos locales y de organizaciones regionales.
- Los logros del proyecto tendrán implicaciones más allá del continente americano: en las Naciones Unidas.
- CICAD/OEA podrá ofrecer asistencia técnica a países de otros continentes.



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

Y para terminar...

- El equipo consultor ha logrado diseñar, sobre la base de los datos aportados por Chile, una estrategia de cálculos que permitirá presentar resultados tentativos en la próxima reunión de Panamá.



Observatorio Interamericano sobre Drogas – OI/CICAD

